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Los reflectores del país se encuentran sobre la ciudad 
de Mérida pues ésta es sede de la edición número 45 
del Tianguis Turístico de México 2021, el evento más 

grande del sector turismo en México y América Latina. 
Organizado por la Secretaría de Turismo del gobierno 
federal en colaboración con empresas patrocinadoras, 
el Tianguis Turístico es un espacio en el cual expositores 
y compradores agendan citas para concretar negocios. 
Esto le permite a nuestro país promover su gran variedad 
de productos turísticos y consolidarse como un destino 
atractivo a nivel nacional e internacional.

En años anteriores, Acapulco era la única sede del Tianguis 
Turístico, pero esto cambió parcialmente pues ahora se 
organizará en el puerto guerrerense cada dos años para 
permitir que también sea llevado a cabo en distintas 
ciudades del país. En otras palabras, un año se organizará 
en Acapulco, el siguiente en una ciudad diferente y luego 
regresará al puerto guerrerense para continuar el ciclo.

Una vez establecido el nuevo esquema, se contempló 
que Yucatán fuera sede del Tianguis Turístico a principios 
del 2020; sin embargo, se tuvo que modificar la fecha 
en distintas ocasiones por la pandemia del COVID-19. Al 
final, se dispuso que el evento se llevaría a cabo del 16 de 
noviembre al 19 de noviembre del 2021.

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró la 
edición 45 del Tianguis Turístico en el Centro Internacional 
de Congresos de Yucatán en una ceremonia a la cual 
acudieron figuras políticas de alto nivel entre los que 
destacaron el gobernador yucateco Mauricio Vila Dosal; 
el secretario federal de Turismo, Miguel Torruco; el 
secretario de la Defensa Nacional, Luis Sandoval González; 
el secretario de la Marina, José Ojeda Durán y el titular del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Rogelio Jiménez 
Pons Gómez.

La presente edición del Tianguis Turístico ha destacado 
por su espectacularidad y, debido a su magnitud, es 

Yucatán, 
sede de un gran evento

LA REVISTA PENINSULAR

EDITORIAL 
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considerado uno de los eventos 
más grandes que ha organizado 
la actual administración federal. 
De acuerdo con información de la 
Secretaría de Turismo, se reunió 
a cientos de expositores y a más 
de 1,500 compradores nacionales 
e internacionales los cuales 
concretaron una cifra superior a las 
50,000 citas de trabajo.

Si bien, el número de citas de trabajo 
representa un dato extraordinario 
por ser mayor a lo visto en ediciones 
anteriores del Tianguis Turístico, la 
importancia del evento radica en 
lo que éste significa para el sector 
turismo. Después de meses en los 
cuales este sector se vio gravemente 
afectado por la pandemia del 
COVID-19, el Tianguis Turístico abre 
una nueva etapa de reconstrucción y 
resurgimiento. Como han mencionado 
algunos organizadores, este evento 
representa el renacer del turismo en 
México.

En lo que respecta a Yucatán, el estado 
obtiene beneficios significativos por 

ser sede del Tianguis Turístico ya 
que percibe la derrama económica 
generada por los miles de asistentes, 
así como también le permite 
posicionarse con mayor facilidad 
como un destino turístico clave en 
México.

Sin duda, este evento enaltece el 
gran trabajo que el gobierno estatal 
ha llevado a cabo en lo relativo a 
promoción turística, el cual se puede 
corroborar con la gran cantidad 
de turistas presentes en la ciudad 
durante las últimas semanas.

La edición 45 del Tianguis Turístico 
fue un éxito debido al número de 
asistentes que reunió y a las juntas de 
trabajo que se concretaron durante 
los 4 días del evento.

Además, tiene un significado 
especial pues marca una etapa de 
recuperación y nueva normalidad con 
respecto a la pandemia del COVID-19, 
lo cual no solo representa buenas 
noticias para el sector turístico, sino 
también para la población en general.
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CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

-Elecciones extraordinarias en Uayma.

Por Baltasar Barbolla

CDMX.- Este domingo se llevaron 
a cabo elecciones extraordinarias 
en Nextlalpan, Estado de México y 
Uayma, Yucatán para reponer los 
comicios del pasado 6 de junio de 
acuerdo con instrucciones de la 
autoridad electoral. –compartió 
la periodista para iniciar nuestra 
ya tradicional plática semanal en 
el Balmoral- En Nextlalpan ganó 
Lorena Alameda Juárez, candidata de 
Morena, mientras que Yamili Cupul 
Vázquez, abanderada del PRI y el PRD, 
refrendó su triunfo en el municipio 
yucateco.

-Las elecciones del pasado 6 de junio 
en Uayma, Yucatán se caracterizaron 
por los actos de violencia ocurridos 
durante la jornada, lo cual representó 
un hecho lamentable e incompatible 
con la paz y tranquilidad que 
usualmente impera en dicha entidad. 
Durante el ejercicio electoral, se 
observó robo de urnas, quema de 
boletas, lesiones y actos vandálicos 
en contra de casillas y del Palacio 
Municipal. –señaló la empresaria

-Sobre esto que menciona nuestra 
amiga empresaria, pude ver un video 

YAMILI CUPUL VÁZQUEZ, ABANDERADA DEL PRI Y EL PRD, EN 
UAYMA, YUCATÁN; Y LORENA ALAMEDA JUÁREZ, CANDIDATA DE 

MORENA, EN NEXTLALPAN, ESTADO DE MÉXICO.



Semanario de Información y Análisis Político8

en redes en el cual se observaba una 
camioneta impactar en contra de una 
casilla ubicada en el Palacio Municipal 
de Uayma con el aparente objetivo 
de destruirla. En el video se ve a 
funcionarios electorales huir de la 
camioneta para evitar ser arrollados 
y, tras impactar en contra del edificio 
mencionado, utilizar el vehículo como 
escudo ante las pedradas de un grupo 
de agresores. –platicó el político.

-Tras la jornada del 6 de junio, se 
reportó un fallecimiento, decenas de 
heridos y miles de pesos en daños. No 
obstante, pocas horas más tarde, las 
autoridades electorales confirmaron 
que no hubo ningún deceso pues el 
presunto fallecido se encontraba con 
vida, aunque hospitalizado. –añadió 
el escritor

-Por el nivel de violencia y las 
irregularidades en torno a la elección, 
el conteo de resultados se tuvo que 
realizar hasta el 11 de junio, 5 días 
después de los comicios. La ganadora 
fue la priista Yamili Ivony Cupul 
Vázquez quien buscaba la reelección 
en el cargo pues había fungido 
como alcaldesa de Uayma durante 
el periodo 2018-2021. –platicó el 
editorialista- Este primer resultado 
fue doblemente impugnado ante 
el Tribunal Electoral del Estado de 
Yucatán (TEEY) por los candidatos de 
Morena y el PAN, pero la autoridad 
electoral local falló en favor de la 
candidata priista y validó la elección.
-No conforme con la decisión del 
TEEY, Morena impugnó ante la Sala 

Regional Xalapa del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF). Tras analizar el caso, la Sala 
Regional Xalapa determinó revocar 
la resolución del TEEY que declaraba 
válida la elección de Uayma y ordenó 
realizar comicios extraordinarios 
para reponer el proceso. –contó el 
analista

-En efecto, amigo analista. –asintió 
la abogada- La Sala Regional Xalapa 
consideró que el TEEY no agotó el 
principio de exhaustividad en su 
resolución pues no hubo un análisis 
completo sobre la afectación de la 
cadena de custodia de las boletas ni 
sobre los actos de violencia ocurridos 
durante la elección, así como tampoco 
hubo una debida reconstrucción 
del cómputo municipal. De hecho, 
el proyecto de sentencia de la 
magistrada Eva Barrientos Zepeda 
indica que solo pudo contabilizarse 
1 de las 5 casillas instaladas en el 
municipio, además de que en más 
de la mitad de las casillas no se 
documentó de manera adecuada el 
traslado de los paquetes electorales.

-Debido a lo que dice nuestra amiga 
abogada, y a las boletas y casillas 
destruidas durante la jornada, los 
magistrados de la Sala Regional 
Xalapa coincidieron en que el 
ejercicio del pasado 6 de junio en 
Uayma careció de validez y certeza 
por lo que era necesario reponerlo. 
–complementó el consultor- Si 
bien, el PRI impugnó esta resolución 
ante la Sala Superior del TEPJF por 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
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considerar que premiaba los actos 
violentos de Morena llevados a cabo 
presuntamente para “reventar” la 
elección, los magistrados de la Sala 
Superior decidieron confirmar la 
anulación del proceso electoral y 
ordenar nuevos comicios.

-Las nuevas elecciones fueron 
programadas para el domingo 14 de 
noviembre y se decidió que el periodo 
de campaña iniciaría el 27 de octubre 
y culminaría el 10 de noviembre. –
informó la empresaria- Según las 
candidatas Yamili Cupul Vázquez 
(PRI-PRD) y Areli Coronado (PAN), 
Morena realizó actos de campaña 
fuera del tiempo establecido e 
intimidó a ciudadanos para conseguir 
sus votos.

-Para evitar que vuelvan a suceder 
actos violentos y garantizar que 
los ciudadanos puedan emitir su 
voto de manera segura, el gobierno 
estatal emprendió un operativo de 
seguridad en coordinación con las 
autoridades electorales y federales. 
–expuso el político- La Guardia 
Nacional y la policía estatal fueron los 
responsables de escoltar las boletas 
electorales para las 5 casillas que se 
instalaron el día de los comicios.

-Las elecciones extraordinarias del 
domingo 14 de noviembre iniciaron a 
las 8 AM y transcurrieron de manera 
pacífica. –expresó el escritor- Ésta 
fue una jornada sobresaliente pues, 
de los 3,106 votantes que integran 

el padrón electoral de Uayma, 2,806 
acudieron a las casillas para votar lo 
cual representa el 90.34% del padrón.
- ¿Quién ganó en estas nuevas 
elecciones? –preguntó uno de los 
presentes

-La candidata de la alianza PRI-PRD, 
Yamili Cupul Vázquez, refrendó el 
triunfo que había obtenido el 6 de 
junio al conseguir 1,396 votos lo cual 
representa el 49.7% de la votación; de 
esta manera, Cupul Vázquez logró ser 
reelecta como presidenta municipal 
de Uayma. El segundo lugar lo obtuvo 
Wilbert Castillo de Morena con 1,190 
votos lo cual equivale al 42.4% de 
la votación, mientras que el tercer 
lugar fue para la candidata panista 
quien apenas alcanzó el 7.1% pues 
únicamente recibió 201 sufragios. 
También se contabilizaron 19 votos 
nulos que equivalen al 0.6% de la 
elección.

-Me parece que el liderazgo de la 
aún presidenta municipal de Uayma, 
Yamili Cupul Vázquez, se fortalece 
tras estas elecciones extraordinarias 
por el apoyo que recibió del PRI y el 
PRD, así como también por el respaldo 
que le dieron los ciudadanos de su 
municipio. –concluyó la empresaria- 
Sin duda, será interesante ver el futuro 
que le depara a esta política yucateca, 
aunque primero deberá continuar 
entregando buenos resultados desde 
su cargo como edil de Uayma para 
mantener el apoyo y respaldo con el 
que cuenta actualmente.
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OPINIÓN 

Concluyó en Glasgow, Escocia, la 26ª 
Conferencia de las Naciones Unidas sobre el 
Cambio Climático (COP26). Después de dos 

semanas de negociaciones casi 200 países se 
adhirieron al Pacto Climático de Glasgow en donde 
por primera vez se mencionan el carbón y los 
combustibles fósiles.

Muchos países quedaron insatisfechos con este 
pacto porque en vez de que en el mismo se pida 
eliminar el uso del carbón se pidió reducir su uso 
gradualmente. 

Desde ahora se acepta que los compromisos 
hechos por los gobiernos de los países que 
participaron en la COP26 no evitarán que el 
aumento de la temperatura global rebase el 1.5° 
C necesario para evitar un desastre climatológico. 

Para lograr esa meta, en 2030 las emisiones 
globales de gases de efecto invernadero deberían 
reducirse en un 45% desde los niveles de 2010.

El objetivo de 1.5° C se rebasará porque no todos 
los países quisieron comprometerse a ponerle 
fin a la deforestación del planeta, a lograr la 
reducción del 45% en sus emisiones de gases en 
2030, a eliminar el uso del carbón y a reducir las emisiones 
de metano.

Los representantes de poco más de 141 países, México entre 
ellos, firmaron la Declaración de los Líderes de Glasgow 
sobre Bosques y Uso de la Tierra cuyo objetivo es conservar y 
restaurar los bosques durante la próxima década.

Con el 1.6% de su territorio cubierto de bosques y selvas, 
México es uno de los 12 países que más bosques tiene, atrás 
de Rusia (20.1%), Brasil (12.2%), Canadá (8.6%), Estados 
Unidos (7.6%), China (5.4%), Australia (3.3%), Corea del Norte 
(3.1%), Indonesia (2.3%), Perú e India (1.8% cada uno) y Angola 
y México (1.6% cada uno).

Habrá que ver si nuestro gobierno es capaz de cumplir con su 
compromiso porque es un hecho que cada año los incendios 
espontáneos o provocados más la acción de los taladores 
acaban con miles de hectáreas de bosques y selvas.

De acuerdo a la Organización de las Naciones 
Unidas, en 2020 México perdió 127 770 hectáreas 
de bosque, una cifra muy alta si se considera que 
de 2010 a 2015 la pérdida anual promedio fue de 
91 600 hectáreas anuales.

En Glasgow nuestro gobierno se comprometió 
a reducir las emisiones de metano y deberá 
explicarnos como lo hará, porque asumir un 
compromiso y cumplirlo son dos cosas muy 
diferentes.

En donde el gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador se vio francamente mal en 
la COP26 es en dos temas: lograr cero emisiones 

de gases de efecto invernadero y dejar de usar carbón.

¿Por qué? Porque sus representantes a la reunión en Escocia 
no pudieron decir en qué año se lograrán las cero emisiones 
ni fueron capaces de comprometerse a que en México se deje 
de quemar carbón.

COP26 decepcionó a casi todos los que asistieron, en especial 
a los representantes de los países menos desarrollados que 
carecen de los recursos necesarios para sustituir sus fuentes 
de energía altamente contaminantes por otras más verdes.

Los países más desarrollados que antes se habían 
comprometido a aportar 100 mil millones de dólares anuales 
para que los países pobres hicieran sus transiciones a fuentes 
de energía limpias no cumplieron y nada indica que lo harán 
en el corto plazo.

En resumen: COP26 fue un fracaso, nuestro planeta seguirá 
calentándose y todas las formas de vida sufrirán por ello.

COP26 fue un fracaso 
y todos sufriremos por ello

Por Eduardo Ruíz-Healy
Correo: redaccion@larevista.com.mx
Eduardo Ruiz-Healy
@ruizhealy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy

Muchos países 
quedaron 
insatisfechos con la 
26ª Conferencia de 
las Naciones Unidas 
sobre el Cambio 
Climático (COP26).
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CLAROSCURO

¿Es el INE demasiado caro? ¿La 
democracia mexicana lo vale o no?, 
¿debe el INE reducir sus gastos?

El mensaje de los populistas tiene que 
ver con la poca capacidad que tienen 
sus gobiernos de controlar el tema 
electoral, pero eso se refrenda aún 
más cuando ya detentan el poder y lo 
único que no quieren hacer es dejar de 
ejercerlo.

En México, después de las polémicas 
elecciones de 1988 cuando el gobierno 
priista, en manos de Manuel Bartlett, 
ser atrevió a violentar los comicios y a 
torcer los resultados, a los mexicanos 
nos quedó claro que los gobiernos, 
de los signos que sean, no pueden 
y no deben ser juez y parte y menos 
garantizar que serán imparciales y 
justos en las contiendas por los cargos 
públicos.

Fueron más de 90 años en algunos 
estados que se vivió bajo la jettatura de 
un gobierno único que no sólo no perdía 
los comicios sino que se turnaban 
entre si los sexenios para simular una 
democracia que seguía estancada en 
una clase dominante.

Fueron varios avisos del cansancio 
social: el dos de octubre de 1968 y la 
matanza de Tlatelolco a manos del 
Ejército y su brigada blanca; el jueves de 
Corpus de 1971 que usó a los halcones, 
policías vestidos de civil, para repetir la 
dosis a los que se atrevían a protestar.

En 1977, Jesús Reyes Heroles dio 
respuesta a ese hartazgo social y se 
abrió una ventana a la representación 
proporcional y con ello a la transición 
democrática nacional que llevó un 
largo camino hasta 1977 cuando la LVII 
Legislatura de la Cámara de Diputados 
logró la mayoría opositora para en el 
año 2000 darle paso a una presidencia 
de un partido distinto al PRI.

Andrés Obrador López Obrador 
significa el regreso de esos políticos 
que consideraba el fraude electoral 
como algo patriótico porque, como bien 
lo ha dicho, consideran a una parte de 
la sociedad como menores de edad y 
se refiere a ellos como mascotas que 
sólo se conforman con que les den sus 
cuotas para mal sobrevivir.

En los comicios de 1976, José López 
Portillo contendió sin opositores 
registrados pero la incursión de Valentín 

El falso debate

Andrés Obrador López Obrador 
significa el regreso de esos 
políticos que consideraba el 
fraude electoral como algo 
patriótico porque consideran a 
una parte de la sociedad como 
menores de edad y se refiere a 
ellos como mascotas que sólo se 
conforman con que les den sus 
cuotas para mal sobrevivir.
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Campa, líder sindical y miembro 
del Partido Comunista, sin registro 
oficial logró  un millón de votos que 
al ser anulados devinieron en una 
gran crisis de representatividad que 
evidenció  y planteó dudas sobre el 
modelo democrático plasmado en la 
Constitución.

A Reyes Heroles se le deben los 
primeros escarceos serios para 
abrir los espacios a la oposición en 
pleno que se convierten en grades 
discusiones nacionales que al año 
siguiente terminan por darle forma 
a la Ley Federal de Organizaciones 
Políticas y Procedimientos 
Electorales.

El avance no fue poco y siguió 
dándose a cuenta gotas hasta que 
el gran fraude de Bartlett para 
favorecer a Carlos Salinas fuerza a 
crear un organismo autónomo, ajeno 
por completo al control del gobierno, 
y nace el INE.

Mucho camino se recorrió para 
darle cabida a todas las corrientes 
de pensamiento, se dio una ley de 
amnistía y se exoneró a grupos 
subversivos urbanos y rurales. El 
Partido de los Pobres, la Liga 23 de 
Septiembre, el Movimiento de Acción 
Revolucionaria fueron registrados y 
se les sacó de la clandestinidad.

Por ello, que desde el gobierno 
se censure y se descalifique a los 
opositores no debe ser motivo de 
sorpresa, pero sí motivo de análisis 
porque los argumentos acreditan una 
intolerancia y una falta de vocación 
democrática que pensamos ya eran 
cosa del pasado.

En Campeche, la elección de 1997, con 
la llegada de un gobernador impuesto 
en una elección fraudulenta, terminó 
la era de una autoridad electoral 
operada desde la secretaría de 
Gobierno. Se abrió a la nueva realidad 
democrática del país y desde ahí 
empezó un largo camino democrático 
que llevó al triunfo de una oposición 
-despredimientos del PRI, en 
realidad- cuya candidata tardó 24 
años en resultar favorecida por los 
votos.

En el Campeche moderno, el de 
la última elección, se habla de la 
intervención perversa del entonces 
gobernador Carlos Miguel Aysa en 
los comicios, que viajó a la capital 

del país con la presidenta del órgano 
electoral, Mayra Bojórquez, en avión 
privado para garantizar el triunfo 
de Morena, que su hija Vicenta Aysa 
Nakasima operó desde su licencia 
solicitada a la autoridad electoral con 
su cuñado Walter Olivera, converso 
ya a Morena.

Esos argumentos lejos de ser 
benéficos para la democracia 
incipiente son alimento para que el 
autócrata justifique la desaparición de 
los órganos electorales y al negarles 
el presupuesto, organice desde las 
mañanas de Palacio la azonada 
contra un órgano que se resiste, así 
lo dice la ley, a obedecer las órdenes 
presidenciales, privilegiando su 
autonomía y protegiendo con ello la 
certeza electoral ganada.

Azuzar a la población contra el 
órgano electoral  no tiene más fin 
que el de lincharlos por no obedecer y 
plegarse a los designios del poderoso 
en el poder, como sucedía cuando 
Gobernación era la responsable, con 
el Congreso, de calificar la elección y 
de contar los votos.

Demasiados excesos hemos visto 
del gobierno de un solo hombre para 
pensar que México debe regresar 
a esos días donde la decisión de 
todos era suplantada por quien nos 
consideraba menores de edad para 
elegir a quien nos gobernara.

Al INE se le respeta como a usted o a 
mí que seremos quienes contemos los 
votos del vecino. Nunca más dejemos 
al gobierno decidir por nosotros, hoy 
menos que nunca.

En el Campeche moderno, 
el de la última elección, se 
habla de la intervención 
perversa del entonces 
gobernador Carlos Miguel 
Aysa en los comicios.
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OPINIÓN  

Hubo una época en la que se 
pusieron de moda los finales 
alternativos. La costumbre de 

historias lineales y similares, donde 
desde el inicio o el tinte de la historia 
ya se adivinaba el final, fue cuestionado 
y sometido a esa novedosa posibilidad; 
dándole alguna esperanza al “hubiera”, 
que muchos/as afirman que no existe.

Veamos aquí la otra posibilidad, la de 
diversos inicios, que llevan a un mismo 
final, o por lo menos a un mismo estatus, 
más al estilo de historias encontradas, 
que también tuvieron sus 15 minutos de 
fama. Presento 5 posibles inicios para 
este artículo.

El primero, del artículo 58 de la Ley de 
Participación Ciudadana del Estado de 
Yucatán, publicada en enero de 2007 y 
reformada en diciembre de 2016:

El objeto de la iniciativa popular es recibir 
de la ciudadanía proyectos de creación, 
reforma o adición a la Constitución, a 
las leyes, decretos, Bando de Policía y 
Gobierno o reglamentos municipales.

El segundo, de un artículo que, siempre 
amable, me hizo favor de publicar La 
Revista Peninsular en septiembre de 
2019:

Hice la pregunta que a la mayoría de 
los estudiantes les hacen al iniciar 
una carrera: ¿Para qué estudian? “Para 

buscar justicia”; “para ayudar a las 
personas”; “para resolver controversias 
de ciudadanos”, “para hacer un cambio 
en la sociedad”; “para defender los 
derechos de la sociedad”… respondieron 
estudiantes de derecho de la UADY y la 
UMSA en las instalaciones de la Casa de 
la Democracia, la semana pasada.

El tercero, de una reseña publicada 
en octubre de 2019 referente al 
inicio del programa Jóvenes con 
Iniciativa generado por la Comisión de 
Participación Ciudadana del Instituto 
Electoral de Yucatán:

Este año iniciamos el programa 
JÓVENES CON INICIATIVA para lograr que 
estudiantes universitarios de Mérida y 
del interior sepan del derecho que tienen 
para proponer modificaciones a la LEY y 
aprendan a hacerlo. Enorme respuesta 
de la juventud yucateca a esta iniciativa 
de Participación Ciudadana del IEPAC.

El cuarto, en noviembre de 2019, en voz 
de una estudiante de leyes de la UADY 
en la Sala del Consejo del Instituto 
Electoral de Yucatán, presentando 
públicamente una Iniciativa Ciudadana 
hecha por su grupo de compañeros/
as, con la orientación de su profesora, 
Hissarlic González Cetz:

Presentamos un total de 6,056 firmas 
de ciudadanas y ciudadanos, de… 
municipios del Estado, en espera de 

JÓVENES CON INICIATIVA
Participación Ciudadana que Hace Camino

En Facebook:
@dr.jorge.valladares
@hissarlik.cetz

Este año iniciamos el programa 
JÓVENES CON INICIATIVA para lograr que 
estudiantes universitarios de Mérida 
y del interior sepan del derecho que 
tienen para proponer modificaciones a 
la LEY y aprendan a hacerlo.

Por: Jorge Valladares Sánchez            e Hissarlic González Cetz
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una respuesta positiva por parte de este 
Instituto (IEPAC)… En equipo, la fuerza de 
nuestras ideas sumaron el proyecto que 
hoy se ve completado

El quinto, un encabezado del Diario de 
Yucatán, en octubre de este 2021: “Bancada 
del PRI Rescata Propuesta”, que inicia 
describiendo:

La única iniciativa ciudadana que llegó al 
Congreso del Estado en 2019, luego de más 
de 10 años que no se presentaba una de 
estas, fue desechada por esta legislatura 
la semana (sic), pero la rescató la bancada 
del PRI y, ayer la presentaron de nuevo en 
la sesión plenaria.

Iniciada en cualquier punto, ésta es una 
historia de una secuencia conocida por 
aquellas personas que creemos en que es 
posible hacer algo diferente a pesar del 
tiempo y complicaciones que pueda llevar, 
y que no estamos condenamos al “nada 
va a cambiar”. Así sea que contemos la 
historia a) del noble equipo de personas 
que integran al IEPAC en sus esfuerzos 
por hacer conocer de manera novedosa lo 
que desde hace más de una década está 
disponible en ley; o b) la de esa alianza 
que, de cuando en cuando, ocurre entre 

un grupo de alumnos con alguna de sus 
profesoras/es para ir más allá de los 
textos y las clases a “tratar de cambiar el 
mundo” con los instrumentos de la ciencia 
en la que se están formando; o, c) el andar 
de Utopistas y Persistentes de la Red Cívica 
Mx que dedicamos algo de nuestro tiempo, 
el pagado y el otro, a mejorar y poner al 
alcance de la ciudadanía los instrumentos 
de la participación ciudadana, apostando a 
que “nadie sabe lo que tiene hasta que lo 
usa”.

A pesar del tiempo transcurrido en 
cualquiera de esas posibilidades, la pelota 
sigue en el terreno que hace dos años 
anuncié, pues depende del Congreso del 
Estado, elegido por la ciudadanía, para 
que actúe conforme a derecho, y del cual 
seguimos esperando un trabajo de fondo, 
en el cual considere esta iniciativa no solo 
para estudiarla, sino para ser partícipes 
en lo que promueve. Es decir, que no solo 
hagan el trabajo legislativo común, sino 
que valoren la disposición de la ciudadanía, 
y en particular las juventudes, para 
participar y decidir si esta iniciativa puede 
tomarse como una Ley de Desarrollo Social 
para Yucatán, con las adecuaciones que 
correspondan.
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OPINIÓN 

Subirse a una historia en la que se hace lo que se debe 
hacer, motivando la iniciativa, colaborando con la 
institución electoral, asegurando que esa ruta quiera ser 
andada por más gente, pues finalmente es la forma de 
asegurar que efectivamente están sirviendo en el sentido 
que la ciudadanía necesita.

Esta historia también tiene un reflejo personal, pues hace 
ya casi dos décadas conocí en calidad de funcionaria de 
la CODHEY a quien hoy es la motivadora académica que 
impulsó a sus estudiantes a dar este paso histórico. Y 
desde entonces hemos coincidido en espacios diversos, 
que tienen en común hacer que las cosas del derecho 
ocurran en la realidad para bien de la gente. Fue una 
grata coincidencia (léase con precisión, sincronicidad) 
encontrarnos de repente en ese otro escenario y ser parte 
de ese hacer de nuestros/as jóvenes yucatecos.

Hissarlic lo describe con estas palabras:
La visión de cambiar la perspectiva de las políticas 
sociales y de conjugar la adquisición de competencias 
de estudiantes requiere procurar que sea conveniente y 
duradera para que sin afán de protagonismo se construya 
un mejor lugar para vivir,

El cambio hacia una visión orientada al desarrollo con 
perspectiva social considerando las herramientas 
académicas es motivo de gran orgullo. Para las y los 
jóvenes estudiantes el participar en el proceso de 
elaboración y de presentación de una iniciativa popular 
representa un anhelo de materializar un proyecto que 
inició como una experiencia de aprendizaje y que, poco 
a poco, se fue convirtiendo en una propuesta de Ley que 
podría ser analizada y tomada en cuenta en el H. Congreso 
de nuestra entidad yucateca.

Desde la perspectiva del docente, se aprecia el ejercicio 
de reflexión y análisis que realizan todos los días las y los 
estudiantes de las distintas carreras y programas de nivel 
superior. En lo particular, este grupo de estudiantes de la 
carrera de derecho de la Universidad Autónoma de Yucatán 
se destacan en dar el paso de someter a los mecanismos de 
participación ciudadana, esta valiosa aportación legislativa 
fundada en un profundo sentido humano.

Sin duda, el compromiso de la Universidad (UADY) fue 
fundamental; en un principio por permitir con total 
apertura la adecuación de la currícula académica a 
través de la optativa en Derecho Estatal y Municipal, y en 
materias libres como: Participación Ciudadana y Gestión 
Pública; y posteriormente, la participación del curso-
taller para la elaboración de iniciativas organizado por el 
Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado 
de Yucatán.

El proyecto tiene un enfoque propositivo y académico 
que ha alcanzado el objetivo de generar consciencia en 
lo personal y en lo colectivo en cada estudiante, sobre la 
importancia de diseñar políticas públicas con alto grado 
de eficacia, eficiencia en calidad, acordes a un contexto 
social, económico y político determinado legitimidad en 
Yucatán. 

Hoy por hoy, representan a una ciudadanía activa que 
promueven que desde el Poder Legislativo, se debata, 

analice y tomen decisiones públicas relacionados con el 
tema del derecho al desarrollo social, y han generado, 
que a través del parlamento abierto se promuevan 
espacios para entablar un diálogo propositivo de forma 
que enriquezca la acción pública y se procuren beneficios 
sociales de todas y todos por igual. 

Como docente, es un orgullo que cada estudiante 
desarrolle una visión analítica de lo que nos acontece y 
afecta a todas y a todos, y que los hechos y acontecimientos 
sociales sean verdadera plataforma de impacto legal, 
pero sin duda, su verdadero legado es mantener firmes 
sus convicciones con la gobernanza, de su papel como 
ciudadanía es participar en los temas públicos.

Las generaciones universitarias deben escuchar y procurar 
con este ejemplo continuar trabajando para el bien común.
Y leyendo lo que ella bien expresa del proyecto y sus 
alumnos/as, se renueva el deseo de que las propuestas 
que vengan de la ciudadanía encuentren cauce, ojalá que 
ágil, para llegar a culminar en debate público y acción 
gubernamental. Las palabras de Gaspar Quintal Parra 
al rescatar esa iniciativa se alinean en ese sentido, “ese 
trabajo fue un ejemplar ejercicio de la participación 
ciudadana a través del modelo de iniciativa popular 
y, demuestra que en la entidad, existe la cultura para 
construir ciudadanía y fortalecer la democracia; es un claro 
ejemplo de voluntad para la consecución de un cambio de 
paradigma y mejoramiento de la realidad social.

En su exposición de motivos, que la gente del propio IEPAC 
les asesoró en cuanto a forma, da color y calidez a cuanto 
esto puede significar, pues inician diciendo:

Somos un grupo de jóvenes estudiantes conscientes de 
nuestro papel en la construcción de una mejor sociedad 
para vivir, por lo que hemos considerado que, a través de 
la iniciativa ciudadana, como mecanismo de participación 
ciudadana se podrá potencializar el desarrollo de un 
estado social en una norma que siente las bases para 
garantizar la igualdad de oportunidades entre todos los 
ciudadanos del estado de Yucatán. Hoy ochenta y cinco 
deseamos contribuir con aquellos sectores sociales más 
necesitados y potencializar su desarrollo.

Manuel León, Joel Martínez y toda esa generación de 
estudiantes hicieron lo que pretendieron y cumplieron 
su parte, seguimos a la espera de que el Congreso 
haga lo propio y en ese enlace virtuoso entre quienes 
presenciamos la historia y quienes la viven, surjan nuevos 
inicios de historias en las que los anhelos de más gente 
puedan verse plasmados en ley y en un final, cercano, 
aterrizados en mejores formas de vivir.

Caminante, no hay camino, se hace camino al andar…

---------------------------------------------
*Dr. Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Coordinador Nacional de la Red Cívica Mx, A.C.

*Psic. Hissarlic González Cetz
Maestra en Derecho Procesal
Directora del Centro de Investigación Aplicada de la 
CODHEY
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MUNDO GENERACIONAL

Muchos inversionistas observan 
con atención el nuevo nombre de 
Facebook y se preguntan: ¿Qué nos 

quieren decir? Por otro lado, surgen ETFs 
(Exchange Trading Funds) especializados 
en “Meta tecnología” que invierten 
en las empresas que están liderando 
la nueva revolución 4.0. El trabajo 
humano, tal como hoy lo conocemos, 
va a cambiar drásticamente en esta 
década de chips de tercera generación. Y 
mientras la tecnología se come al mundo 
los restaurantes de comida rápida se 
quedaron sin empleados. Los puertos 
marítimos están congestionados y ya 
llegó la inflación.

A finales del siglo XX la tecnología estaba 
de moda. Todo giraba alrededor de los 
IPOs (Initial Public Offering) y con tan solo 
tener una página web con algún servicio 
online era suficiente para cotizar en el 
Nasdaq. 

Pero la burbuja no duró demasiado y 
la caída fue estrepitosa. Existían casos 
de empresas con valor en libros de no 

más de 1 millón de dólares, pero con una 
cotización bursátil de hasta 70 millones 
de dólares. 

Sin embargo, no hay que confundir Sillicon 
Valley con Wall Street. El desarrollo de 
innovadoras tecnologías siguió su curso 
y surgieron muchos nuevos proyectos. 
Principalmente las redes sociales.   
  
Lejos de los “likes” y el número de 
veces que un post se comparte está la 
monetización de cada campaña en redes. 
Esto representó un cambio en los planes 
de mercadotecnia de todas las empresas. 

Los que entendieron el nuevo modelo 
empezaron a convertir sus procesos 
tradicionales de ventas en “Funnels” 
en los cuales, con análisis estadístico, 
definían a sus clientes en base a sus 
gustos y preferencias. 

Los algoritmos y los píxeles hoy son la 
diferencia entre una campaña exitosa o un 
fracaso comercial. La nueva década 2020 
– 2030 va a ser una prueba interesante 
para los emprendedores.

La dinámica comercial y de los equipos 
multigeneracionales en los próximos 10 
años depende totalmente de la tecnología. 
La cantidad de problemas que se van a 
solucionar utilizando herramientas que se 
encuentran en los dispositivos móviles es 
el común denominador. 

Lo que todo director debe de saber es que 
la automatización y el uso de inteligencia 
artificial tiene que estar presente en todos 
sus procesos. Incluso las empresas más 
tradicionales, aquellas que funcionan de 
manera mecánica, tienen que implementar 
modelos inteligentes a sus operaciones. 
¿Estás listo?   

La nueva, nueva, nueva 

tecnología
Por Edwin Carcaño Guerra   
Twitter: @MundoGeneracional

Los algoritmos y los 
píxeles hoy son la 
diferencia entre una 
campaña exitosa o un 
fracaso comercial, la 
década 2020 – 2030 será 
una prueba interesante 
para los emprendedores.
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El turismo es fundamental; es 
una actividad económica con 
dimensión social porque genera 

empleos y riqueza que se distribuye, 
afirmó el presidente Andrés Manuel 
López Obrador al inaugurar el Tianguis 
Turístico 2021 en Mérida, Yucatán.

El jefe del Ejecutivo sostuvo que este 
evento representa el inicio de una nueva 
etapa en el sector tras el confinamiento 
por la pandemia de COVID-19.

“Tenemos fincadas las esperanzas en 
que va a seguir la afluencia turística 
hacia México porque tenemos un 

potencial único, extraordinario. Como 
México no hay dos. (…) En todos lados 
hay bellezas naturales”, expresó.

Añadió que las zona sur y sureste del 
país tienen una gran riqueza cultural 
que se potenciará con el Tren Maya, un 
proyecto estratégico del Gobierno de la 
cuarta Transformación que impulsará 
el desarrollo en Chiapas, Tabasco, 
Campeche, Yucatán y Quintana Roo.

El mandatario reconoció el esfuerzo 
de la comunidad científica para 
elaborar en poco tiempo las vacunas 
contra COVID-19, las cuales ayudaron 

EspecialEspecialESPECIAL

Especial  / La Revista 

En turismo tenemos un potencial único,
como México no hay dos: AMLO

NUEVA ETAPA

EL PRESIDENTE DE MÉXICO, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
DESTACA POTENCIAL DE MÉXICO EN EL SECTOR, EN EL MARCO DE 
LA INAUGURACIÓN DEL TIANGUIS TURÍSTICO 2021 EN MÉRIDA.
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a controlar la epidemia y a reactivar el 
turismo y la economía.

“Yo espero que así vamos a continuar. 
Tenemos un porcentaje de vacunación en 
nuestro país de alrededor de 85 por ciento, 
casi todos con dos dosis y hoy dimos a 
conocer que iniciamos la vacunación para 
adolescentes de 15 a 18 años y ya contamos 
con las dosis suficientes de la vacuna 
Pfizer”, acotó.

Resaltó el avance de la recuperación de 
empleos formales; actualmente se registran 
20 millones 850 mil trabajadores inscritos 
al Instituto Mexicano del Seguro Social.

“Tenemos una gran posibilidad de 
fortalecernos en lo económico como país 
hacia adelante. Tenemos varias ventajas y 
oportunidades”, enfatizó.

Destacó que en América del Norte ya hay un 
consenso sobre la necesidad de fortalecer 
la integración de la región con respeto a las 
soberanías de México, Canadá y Estados 
Unidos, lo que impulsará inversiones, 
el establecimiento de empresas y la 
generación de empleos.

Además, el sector agropecuario muestra un 
importante crecimiento aun en el contexto 
de la pandemia.

“Están creciendo las exportaciones de 
materias primas, de alimentos y este ha 
sido un buen año para la agricultura porque 
no ha habido sequía, llovió y vamos a tener 
muy buenas cosechas, vamos a tener buena 
producción de alimentos”, puntualizó.

Adicionalmente, dijo, México avanza 
hacia la autosuficiencia energética con la 
rehabilitación de las refinerías existentes, 
la compra de la refinería en Texas y la 
construcción de la de Dos Bocas, así como 
la construcción de plantas termoeléctricas; 
dos estarán en Valladolid y Mérida, en 
Yucatán.

El secretario de Turismo, Miguel Torruco 
Marqués, dio a conocer que en los últimos 
meses de 2021 se espera la llegada de 31 
millones de turistas internacionales con 
una derrama de 18 mil 100 millones de 
dólares y una ocupación promedio anual de 
46 por ciento.

“La Secretaría de Turismo prevé que el PIB 
turístico, al término del 2021 registre una 

LA SECRETARÍA DE TURISMO PREVÉ QUE EL PIB TURÍSTICO, AL 
TÉRMINO DEL 2021 REGISTRE UNA PARTICIPACIÓN DEL ORDEN DEL 
7.1 POR CIENTO Y AL CIERRE DEL 2022 ESTA SEA DEL 8.3 POR CIENTO 
DEL PIB NACIONAL QUE IMPLICA EL PROCESO PAULATINO DE LA 
RECUPERACIÓN DE LA ACTIVIDAD TURÍSTICA NACIONAL.
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“El Tren Maya nos comunicará con 
todas las antiguas ciudades de esa 
gran civilización”, afirmó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador en un 
mensaje en sus redes sociales desde 
Chichén Itzá.

El mandatario visitó la zona 
arqueológica como parte de su visita 
a Mérida, Yucatán, para inaugurar el 
Tianguis Turístico 2021.

Dijo que esta será una de las 45 
ciudades históricas que las y los 
turistas podrán conocer con mayor 
facilidad a lo largo de los mil 500 
kilómetros de recorrido que tendrá el 
proyecto.

“Está lleno de arte, cultura y sitios extraordinarios 
bellísimos de mucho esplendor”, expresó.

Acompañado del director general del Instituto Nacional 
de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto, sostuvo 

que están garantizados los recursos para la conservación 
del patrimonio cultural.

El titular del INAH celebró que el Tren Maya está 
acompañado de labores de investigación y preservación 
de sitios arqueológicos únicos en el mundo.

El Presidente visita Chichén Itzá

EL TURISMO ES FUNDAMENTAL, ES UNA ACTIVIDAD 
ECONÓMICA CON DIMENSIÓN SOCIAL PORQUE GENERA 
EMPLEOS Y RIQUEZA QUE SE DISTRIBUYE, AFIRMÓ EL 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR.

participación del orden del 7.1 por 
ciento y al cierre del 2022 esta sea 
del 8.3 por ciento del PIB nacional 
que implica el proceso paulatino 
de la recuperación de la actividad 
turística nacional”, acotó.

Informó que, al mes de octubre, la 
inversión nacional se mantiene en 9 
mil 108 millones de dólares con 490 
proyectos turísticos que generan 
156 mil 600 empleos directos e 
indirectos.

Acompañaron al mandatario, el 
gobernador de Yucatán, Mauricio 
Vila Dosal; el director general del 
Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo, Rogelio Jiménez Pons 
Gómez y los secretarios de la 
Defensa Nacional, Luis Cresencio 

Sandoval González y de Marina, 
José Rafael Ojeda Durán.

También asistieron el gobernador 
de Hidalgo y presidente de 
la Conferencia Nacional de 
Gobernadores, Omar Fayad 
Meneses; la secretaria de Fomento 
Turístico del Gobierno de Yucatán, 
Michelle Friedman Hirsch; el 
presidente de la Confederación de 
Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo, Héctor 
Tejeda Shaar; el presidente del 
Consejo Nacional Empresarial 
Turístico, Braulio Arsuaga Lozada; 
el presidente de la Unión de 
Secretarios de Turismo de México, 
Juan Carlos Rivera Castellanos y 
el presidente municipal de Mérida, 
Renán Barrera Concha

EspecialEspecialESPECIAL
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SE COMENTA SOLO 

Esta semana tres países habrán de 
encontrarse, MÉXICO, Estados Unidos y 
Canadá. AMLO anuncia que el tema será 

la revisión del Tratado de Libre Comercio 
pero las condiciones que se han dado y el 
supuesto diálogo con la administración de 
Biden nos hace concluir qué hay más de 
fondo.

Nuestro país, para Estados Unidos, 
presenta varios esquemas inconclusos 
e incómodos, mencionaré tres: Medio 
ambiente, seguridad y migración además 
de que Biden guarda su distancia desde 
que el gobierno mexicano optó por apoyar 
electoralmente a Trump. Nuestro país para 
los vecinos norteños está preocupando.

La determinación fracasada de AMLO de 
desaparecer a la OEA y auto imponerse 
como el líder del mundo latinoamericano, 
el ridículo ante la CELAC, la negativa de 
oponerse a la dictadura nicaragüense, 
el invitar al líder cubano a nuestra 
independencia para que frente al Ejército 
Mexicano se establecieran condiciones 
para el rompimiento del bloqueo a la isla, 
la propuesta en la ONU para repartir las 
utilidades y riqueza de los ricos, la obstinada 
necesidad de recibir con privilegios a Evo 
Morales, todo junto y por aislado permitirán 
a la Casa Blanca, como lo ha hecho con la 

Reforma Eléctrica a colocar sus piezas y 
exigir límites.

A Estados Unidos y Canadá no les 
conviene una sociedad con un gobierno 
inestable, errático, ocurrente y radical. 
AMLO representa todo ello. Adicional el 
Rodarte al INE y el proceso acelerado 
de las precandidaturas destapadas por 
el presidente mueve las estrategias de 
seguridad para los estadounidenses.

Hasta el momento ninguno de los 
mencionados y menos Ebrard brindan 
confianza a los vecinos y menos cuando 
se paran en su territorio a tocar temas tan, 
pero tan delicados, como Cuba. Venezuela, 
Nicaragua y Cuba; no son hechos aislados 
para Biden, allá en Estados Unidos, 
mantienen un archivo muy pesado para 
ventilar con el tabasqueño.
---------------------------------------
*Conductor del programa VaEnSerio 
MexiquenseTV canal 34.2

REUNIÓN 
Por: Carlos Ramos Padilla*

Esta semana tres países 
habrán de encontrarse, MÉXICO, 
Estados Unidos y Canadá. 
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Desde la máxima tribuna del Poder 
Legislativo, se reconocieron 
las acciones realizadas por el 

Gobierno del Estado, en coordinación 
con el Ejecutivo Federal, para llevar 
a cabo el Tianguis Turístico 2021 con 
sede en Mérida, siendo este uno de los 
eventos más importantes en donde 
se tiene la oportunidad de mostrar 
ante los ojos de diversas personas 
provenientes de todo el mundo, las 
riquezas culturales y los atractivos 
que se tienen en todos los estados de 
la República.

La diputada del PAN, Karla Salazar 
González, destacó que entre las 
bondades principales del magno 
evento, están el atraer más turismo a 
cada una de las entidades y permite que las personas 
conozcan toda la riqueza cultural, gastronómica y 
arquitectónica de nuestro Yucatán y, por supuesto, la 
reactivación económica en el país.

“Como Poder Legislativo extendemos nuestra más 
sincera felicitación y nuestros mejores deseos 
a todas y cada una de las personas que hoy se 
encuentran en el Tianguis Turístico, ya sea como 
parte de la organización o como participantes, 
pues su labor está siendo fundamental para la 
recuperación económica de Yucatán”, agregó.

Aseguró, que desde el Congreso y la Comisión que 
encabeza, se realizarán trabajos de gestión para 
fomentar el desarrollo turístico de Yucatán.

El diputado Rafael Echazarreta Torres (Morena), igual 
presentó un proyecto de decreto que propone la 
creación de la Comisión Permanente de Turismo, ya 
que el turismo es fundamental para la recuperación 
económica del Estado, que se debe solidificar en 
todos los sectores.

Aseguró, que la actual Comisión Especial de Turismo 
no sufriría modificaciones en su integración y que 
los integrantes también conformarían la nueva 
comisión.

OPINIÓN CONGRESO 

Congreso reconoce el trabajo coordinado 
entre el Gobierno Estatal y Federal 

en materia de turismo
Especial / La Revista 

DESDE LA MÁXIMA TRIBUNA DEL PODER 
LEGISLATIVO, SE RECONOCIERON LAS ACCIONES 
REALIZADAS POR EL GOBIERNO DEL ESTADO, EN 
COORDINACIÓN CON EL EJECUTIVO FEDERAL, PARA 
LLEVAR A CABO EL TIANGUIS TURÍSTICO 2021 CON 
SEDE EN MÉRIDA.

“DESDE EL CONGRESO SE REALIZARÁN TRABAJOS 
DE GESTIÓN PARA FOMENTAR EL DESARROLLO 
TURÍSTICO DE YUCATÁN”
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Con una serie de actividades promocionales de la ciudad 
de Mérida presentadas en el marco de la inauguración 
del Tianguis Turístico México 2021, el alcalde de 

Mérida, Renán Barrera Concha, trazó acuerdos y estrategias 
con presidentes municipales del país y representantes 
internacionales para convertir a la ciudad en un polo turístico 
importante.

Barrera Concha afirmó que las autoridades municipales 
prepararon un catálogo de eventos que abarcan la promoción 
de la gastronomía, los servicios, la cultura y las zonas 
arqueológicas dentro del stand del Ayuntamiento de Mérida, 
en el cual habrá información sobre el sector turístico y 
actividades económicas del Municipio.

Además, realizó diferentes reuniones de trabajo con los 
alcaldes de las ciudades capitales del país y alcaldes de otros 
países, para promover un intercambio de acciones y acuerdos 
que permitan la reactivación económica de Mérida.
“Estamos trabajando en una serie de ofertas culturales que 
estarán ofreciéndose en la ciudad, de forma paralela a las que 
se desarrollan en el Tianguis, con lo cual los visitantes podrán 
apreciar los atractivos que ofrece Mérida como destino 
turístico, así como les permitirá disfrutar de la tranquilidad y 
la seguridad que hacen de nuestra ciudad un polo atractivo 
para invertir”, expresó.

Recordó que, en el marco de este evento de gran magnitud, el 
Ayuntamiento de Mérida realiza el “Tianguis Barrio de Santa 

Ana”, en el que los visitantes podrán conocer y acercarse a la 
comunidad artesanal de Mérida y sus comisarías compuesta 
por más de 34 expositores.

Asimismo, los asistentes podrán degustar platillos 
tradicionales yucatecos, disfrutar de eventos culturales, 
video mapping de sitios históricos de la ciudad entre otras 
actividades de gran interés.

En su participación en la inauguración del Tianguis Turístico, 
Barrera Concha acompañó al gobernador de Yucatán, 
Mauricio Vila Dosal, donde también estuvieron el secretario 
de Turismo Federal, Miguel Torruco Marqués, el presidente 
de la Conferencia Nacional de Gobernadores, Omar Fayad 
Meneses, la secretaria de Fomento Turístico del Gobierno 
del Estado de Yucatán, Michelle Fridman Hirsch, quienes 
realizaron el corte del listón inaugural en las instalaciones del 
Siglo XXI, con lo que dio inicio la actividad.

Después de la ceremonia de apertura, las autoridades 
recorrieron los stands de los estados participantes que se 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA

El Ayuntamiento coloca a 
Mérida en los ojos del Mundo

Especial / La Revista 

EN EL PRIMER DÍA DEL TIANGUIS TURÍSTICO 
DE MÉXICO, EL ALCALDE RENÁN BARRERA 
PROMOVIÓ UNA CARTELERA DE EVENTOS 
ATRACTIVOS DE LA CIUDAD Y PRESENTÓ LA 
NUEVA RUTA GUATEMALA-MÉRIDA.
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colocaron a lo largo de la nave del 
Siglo XXI, en los cuales, las autoridades 
de cada entidad realizaron un corte 
de listón para abrir sus puertas a los 
asistentes

En la visita que hicieron Vila Dosal, 
Torruco Marqués, Barrera Concha, 
Friedman Hirsch, la gobernadora de 
Colima, Indira Vizcaino Silva, y el director 
de Desarrollo Económico y Turismo, José 
Luis Martínez Semerena, al stand del 
Ayuntamiento de Mérida, realizaron el 
corte del listón de este espacio dedicado 
a la promoción de la ciudad.

Con la apertura del espacio municipal, 
el alcalde de Mérida y el alcalde de 
Querétaro, Luis Bernando Nava Guerrero, 
firmaron una carta de intención con la 
finalidad de hermanar ambas ciudades, 
lo cual propiciaría un intercambio de 
experiencias y programas que permitan 
reactivar la economía municipal.

La carta intención tiene previsto un 
intercambio de experiencias, proyectos, 
así como actividades culturales que 
permitan promocionar las ciudades, 
despertar el interés de las y los 
habitantes por visitar estas urbes, 
conocidas por su belleza arquitectónica 
y sus tradiciones culturales.

Este documento sería el segundo 
que firma la actual administración 
municipal, ya que también firmó con la 
ciudad de Benito Juárez, Quintana Roo, 
este documento que permitirá ampliar 
las alternativas de reactivación de las 
economías locales.

El Alcalde Renán Barrera también asistió 
a la presentación oficial del nuevo 
enlace aéreo con vuelo directo Mérida-
Guatemala que iniciará funciones en 
marzo del 2022.

Dicho evento contó con la presencia de 
los directivos de TAG Airlines, Marcela 
Toriello, Presidenta de la Junta Directiva, 
Julio Gamero, CEO, Francisco Paul, 
Director Comercial, y Alberto Petrearse, 
Gerente de Relaciones Públicas.

Barrera Concha dijo que este anuncio 
cristaliza la buena voluntad y el trabajo 
coordinado que ambas ciudades llevan 
a cabo para sumar al desarrollo de la 
región mediante una mejor conectividad, 
ya que tanto Mérida como Guatemala se 
encuentran en la mejor disposición de 
colaborar en todos los temas que sean 
de interés mutuo.

Asimismo, el alcalde y el director de 
Desarrollo Económico acompañaron a 
la presidenta de la Asociación Mexicana 
de la Industria Turística de Yucatán, Rosa 
García Pantoja, para la presentación 
de los ganadores al “Premio Jaguar de 
Turismo 2021”, cuyo objetivo es hacer 
conciencia y sensibilizar al sector 
público y privado sobre la importancia 
de conservar nuestros patrimonios 
históricos, culturales y del medio 
ambiente.

Los equipos ganadores de esta cuarta 
edición en la categoría de Turismo 
sostenible es La Unión de Cooperativas 
“Co Ox Mayab”; en la categoría de 
Desarrollo e Innovación Académica 
el ganador fue “Hunab un Proyecto 
de Vida”; en la categoría de Turismo 
gastronómico el premio fue parta 
la maestra Miriam Peraza Rivero de 
Cocineras de fuego.

En la categoría de Turismo Comunitario 
el ganador es “La Alianza Peninsular 
Comunitaria”; el premio para la Mujer 
del Año fue para Ana del Carmen Onga 
y Reyes del Estado de Campeche; 
finalmente el reconocimiento póstumo 
que entrega el Consejo Valuador del 
Jaguar del Turismo 2021 para reconocer 
a hombres y mujeres que han sido 
pilares por su exitosa trayectoria y 
valiosa contribución al desarrollo 
económico en materia de turismo fue 
para Miguel Ángel Carrillo Espinoza, 
fundador del Hotel Conquistador de la 
ciudad de Mérida.

EL ALCALDE DE MÉRIDA 
ACOMPAÑÓ AL GOBERNADOR 
DE YUCATÁN, MAURICIO 
VILA DOSAL, DONDE 
TAMBIÉN ESTUVIERON EL 
SECRETARIO DE TURISMO 
FEDERAL, MIGUEL TORRUCO 
MARQUÉS, ENTRE OTROS 
FUNCIONARIOS, AL CORTE 
DEL LISTÓN INAUGURAL DEL 
TIANGUIS TURÍSTICO.

EL ALCALDE Y EL DIRECTOR 
DE DESARROLLO ECONÓMICO 
ACOMPAÑARON A LA 
PRESIDENTA DE LA 
ASOCIACIÓN MEXICANA DE 
LA INDUSTRIA TURÍSTICA 
DE YUCATÁN, ROSA 
GARCÍA PANTOJA, PARA 
LA PRESENTACIÓN DE LOS 
GANADORES AL “PREMIO 
JAGUAR DE TURISMO 2021”.
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El Gobernador Mauricio Vila 
Dosal y el titular de la Secretaría 
de Turismo (Sectur) federal, 

Miguel Torruco Marqués, anunciaron 
diversas inversiones para Yucatán en 
eventos previos al arranque de la 45 
edición del Tianguis Turístico.

En la región de la Ruta Puuc y 
Aldeas Mayas, se invertirán 1,339 
millones de pesos en 4 proyectos 
y nuevos productos que abonan 
a la recuperación del sector y a la 
generación de 4,191 empleos, entre 
directos e indirectos.

Las inversiones que se presentaron 
representan un incremento de 139% 
respecto del anuncio que se hizo 
en agosto de 2019, con propuestas 
por más de 11,100 millones de 
pesos; asimismo, aportan a la 
transformación de la entidad para bien, a través del desarrollo 
de actividades sostenibles en estas áreas.

El Gobernador apuntó que se promueve la creación de 
productos y atracciones, como el nuevo video mapping de la 
zona arqueológica de Uxmal, el de Dzibilchaltún y el programa 
Aldeas Mayas, que busca preservar la autenticidad y herencia 
maya de las localidades, convirtiéndose en una ventana para 
que turistas puedan conocer el origen de sus tradiciones.

Miguel Torruco Marqués destacó la visión de Vila Dosal y su 
equipo, para buscar que los beneficios del turismo permeen 
hacia la población local, democratizando esta industria en 
favor de la gente. Por su parte, el CEO de Grupo Xcaret, Miguel 
Quintana Pali, afirmó que siempre ha creído que Yucatán tiene 
todo el potencial para convertirse en un importante punto de 
visita, por lo que siempre contará con la firma a su cargo, para 
implementar el desarrollo de nuevos atractivos y promover 
los que ya existen.

El Camino del Mayab integra una red de más de 100 kilómetros 
de bellas y antiguas rutas, con valor histórico y natural; 

inicia desde Dzoyaxché y culmina en Mayapán, abarcando 
14 comunidades que trabajan en equipo, uniendo más de 30 
puntos, entre cenotes, aldeas, haciendas, reservas ecológicas 
y, sobre todo, la calidez del pueblo maya, para descubrir la 
esencia de su vida y cultura.

Además, contribuye con la movilidad sostenible, a través de 
medios no motorizados para la población y una estrategia 
de manejo biocultural, con acciones de conservación, 
reconversión productiva y buen manejo de la naturaleza en 
la zona, mediante recorridos guiados y estandarizados, con 
itinerario establecido, selección de alojamientos, atractivos, 
actividades y alimentos.

Capital y Puerto Maya

En Río Lagartos, como parte del interés en diversificar la oferta 
turística del estado y que sus beneficios lleguen a más zonas, 
el Gobernador y el titular de la Secretaría de Turismo (Sectur) 
federal, anunciaron que la iniciativa privada desarrollará 
51 nuevos proyectos en las regiones Capital Mundo Maya 
y Puerto Maya, con una inversión de casi 7,000 millones 
de pesos, que generarán 8,588 empleos, entre directos e 
indirectos.

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN

Yucatán, entre los tres estados del 
país con mayor inversión turística

Especial / La Revista 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y EL TITULAR DE 
LA SECRETARÍA DE TURISMO 
(SECTUR) FEDERAL, MIGUEL 

TORRUCO MARQUÉS, 
ANUNCIARON DIVERSAS 

INVERSIONES PARA YUCATÁN.
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En el segundo día de actividades, previas al 
arranque del Tianguis Turístico, dentro del 
plan del parque turístico Las Coloradas, el 
Gobierno del Estado construirá un mercado, 
para que la gente de esta comunidad tenga 
un lugar donde vender sus artesanías, de 
manera que los beneficios también lleguen 
a los habitantes.

En Capital Mundo Maya, la derrama por parte 
de la iniciativa privada será de 6,879 millones 
de pesos, con el desarrollo de 45 productos 
en los mencionados rubros, en los cuales se 
creará 8,300 fuentes de trabajo, mientras 
que, en Puerto Maya, empresas ejercerán 
120 millones para realizar 6 proyectos de 
hotelería y entretenimiento, con lo que se 
sumará más de 288 empleos, entre directos 
e indirectos.

Vila Dosal y Torruco Marqués conocieron 
el mirador que se ha levantado en la zona, 
desde donde se puede disfrutar una increíble 
vista, así como el Visitor Center, donde está 
la tienda de souvenirs con productos locales 
y área de video, que muestra los procesos de 
producción de sal y anidación de tortugas.

Más tarde, en Yunchén, comunidad de 
Valladolid, encabezaron la presentación del 
proyecto Aldeas Mayas, producto sostenible 
de turismo rural, que busca preservar la 
autenticidad y herencia de las localidades, 
convirtiéndose en una ventana para que 
turistas puedan conocer el origen de 
nuestras tradiciones.

El complejo Aldea Maya Yunchén se encuentra a 30 minutos 
del Pueblo Mágico de Valladolid, justo en la nueva ruta de los 
cenotes Yalcobá y la Zona Arqueológica de Ek Balam. Ofrece 
una experiencia para dar a conocer el concepto de “aldea”, una 
comunidad maya que se desarrolla en los alrededores de su 
centro comunal y fuente de vida, un hermoso y majestuoso 
cenote; los visitantes podrán disfrutar sus templadas y 
cristalinas aguas, con accesos seguros para su comodidad.

Más empleos y oportunidades turísticas

Yucatán se colocó como unos de los tres estados del país con 
mayor inversión turística, destacó el titular de la Secretaría de 
Turismo federal (Sectur) al encabezar junto con el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal, la presentación de proyectos y productos 
turísticos con una inversión privada de más de 17 mil 207 
millones de pesos en las regiones de Mérida, capital cultural y 
gastronómica del sur, y de Riviera Yucatán, con lo que se estarán 
generando arriba de 19,688 empleos para los yucatecos.

Desde la Casa de la Cultura del puerto de Progreso, Torruco 
Marqués dio a conocer que, en ese rubro, Yucatán comparte 
los 3 primeros sitios nacionales con los estados de Nayarit y 
Baja California Sur, y se situó por encima de entidades como 
Quintana Roo, Guerrero y la ciudad de México.

En la región Mérida, capital cultural y gastronómica del sur, 
se realizarán 53 proyectos por un total de 14,208 millones de 

pesos para potencializar estas actividades en la capital del 
estado, y trascender nuestra cultura milenaria y costumbres 
a través del turismo, generando más de 19,400 empleos 
entre directos e indirectos. Mientras que, en la región Rivera 
Yucatán, se invertirán más de 2,999 millones de pesos en 
22 proyectos que van a generar más de 288 empleos entre 
directos e indirectos en la costa yucateca.

Como parte de su visita, Vila Dosal y el funcionario federal 
conocieron el proyecto Plaza Puerto Progreso, complejo 
turístico situado en el corazón de Progreso, entre el muelle 
fiscal y el muelle de pescadores, que genera más de 170 
empleos directos e indirectos y busca ser un espacio abierto 
al público para la convivencia cultural, turística y familiar.

Este proyecto, que representa una inversión de 100 millones 
de pesos, está integrado por un museo recreativo del 
meteorito para crear conciencia sobre el patrimonio natural y 
cultural y contará la historia de la caída del meteorito que se 
estrelló en Chicxulub y causó la extinción de los dinosaurios; 
el Museo del tequila; un restaurante de cocina mexicana; una 
playa escultórica; un club de playa; tiendas y boutiques de 
arte y artesanía; y un hotel boutique.

Ambos funcionarios supervisaron el proyecto de inversión 
del desarrollo inmobiliario, Yucalpetén Resort Marina, el cual 
contempla una derrama económica de más de 2,000 millones 
de pesos y la creación, tan solo en la primera etapa, de 2,000 
fuentes de trabajo, entre directas e indirectas.

EL GOBERNADOR Y EL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE TURISMO 
(SECTUR) FEDERAL, ANUNCIARON QUE LA INICIATIVA PRIVADA 
DESARROLLARÁ 51 NUEVOS PROYECTOS EN LAS REGIONES CAPITAL 
MUNDO MAYA Y PUERTO MAYA. 
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Durante el séptimo Martes del 
Jaguar, la gobernadora Layda 
Sansores San Román señaló 

el uso opcional del cubrebocas, 
particularmente en oficinas públicas, 
donde se exigirá el esquema 
completo de vacunación; se informó 
de la distribución de 102 millones de 
pesos en el sector salud, negociados 
con el Insabi; advirtió a becarios de 
posgrado que no han devuelto sus 
créditos a la Fundación Pablo García 
que los exhibirá si en una semana no 
se presentan a negociar sus adeudos; 
lamentó las malas condiciones en 
que dejaron los planteles Conalep; 
denunció un presunto fraude en el 
fertilizante comprado por el gobierno 

estatal y productores; y aclaró que 
para viajar a Guatemala, a una boda, 
no necesitaba permiso del Congreso 
estatal.

Desde el cuarto piso del Palacio de 
Gobierno, la Gobernadora arrancó 
el programa con la presencia de 
jóvenes que participaron en un 
concurso de pintura del Consejo 
Estatal de Población y presentó a la 
joven Alejandra Monserrat Arellano 
Victoria del plantel Conalep, Ciudad 
del Carmen, ganadora de la medalla 
de la empresa Ingenieros Civiles 
Asociados, quien ocupó la silla de la 
Gobernadora, y con la que platicó en 
diferentes momentos.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Uso opcional del cubrebocas 
en oficinas de gobierno: 
Sansores San Román

LA GOBERNADORA 
LAYDA SANSORES 

SAN ROMÁN SEÑALÓ 
EL USO OPCIONAL 

DEL CUBREBOCAS, 
PARTICULARMENTE EN 

OFICINAS PÚBLICAS, 
DONDE SE EXIGIRÁ EL 

ESQUEMA COMPLETO DE 
VACUNACIÓN.

-Para Oncológico, hospitales y medicamentos 102 mdp del Insabi
-Exhibirán a becarios de la Fundación Pablo García que se nieguen a pagar
-Instalaciones de los Conalep quedaron en pésimas condiciones
-Presunto fraude en fertilizante comprado por el gobierno y productores
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Acompañada de la secretaria de Salud, 
Liliana Montejo León; y de la titular de la 
Comisión para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Copriscam), Diana Arceo 
Sánchez, Sansores San Román dio a conocer 
sus puntos de vista sobre el uso innecesario 
del cubrebocas y mostró ejemplos de su 
poca efectividad para reducir los contagios, 
además de la contaminación que están 
generando en el medio ambiente pues ya se 
encuentran tirados por todos lados.

Subrayó la importancia de la vacunación 
que fue clave para la reducción de la 
mortalidad y consideró que la sana distancia 
y el cuidado de los propios ciudadanos es 
lo que realmente disminuyó, sobre todo en 
Campeche, los altos índices de Covid. Por 
ello, dijo, el uso del cubrebocas es opcional, 
particularmente en oficinas públicas, 
aunque sí es obligatorio tener el esquema 
completo de vacunación para poder estar 
sin él, y se propondrá que se haga lo mismo 
en restaurantes y bares.

La Secretaria de Salud se refirió a los 102 
millones de pesos que recibió el estado del 
Instituto de Salud para el Bienestar, gracias 
a las gestiones de la Gobernadora, que 
distribuirán: 12 millones para mantenimiento 
al Centro Estatal de Oncología; 30 millones 
para el área biomédica de 10 hospitales y 
69 millones para medicamentos, equipos y 
material de curación.

Invitada al Martes del Jaguar, la comisionada 
de Copriscam, informó de un operativo 
en el que revisaron 16 establecimientos y 
se descubrió que no tienen los giros que 
exhiben, que dejan entrar a menores de 
edad y no cumplen con la Ley de Alcoholes 
y de Tabaco.

Recibió también al director de la Fundación 
Pablo García, Carlos Ucán Yam, quien dio a conocer que 
se han detectado deudores de becas de posgrado que 
van desde los 100 mil pesos al millón 400 mil pesos, y 
precisó que los beneficiarios son hijos de exfuncionarios, 
exdirigentes partidistas y directores de escuelas. Los 
beneficiarios de estas becas debieron devolver un 10 por 
ciento al término de sus estudios, pero nunca lo hicieron. 
En cambio, ejemplificó que el padre un becario, de origen 
campesino, se presentó a liquidar la deuda de su hijo.

Ante la denuncia, la Gobernadora advirtió que estos 
becarios tienen un plazo de una semana para presentarse 
a la Fundación a saldar su deuda o abonar, de lo contrario 
en el próximo Martes del Jaguar se darán a conocer sus 
nombres.

También estuvo la directora del Conalep, Celia Rodríguez 
Gil, quien denunció la falta de mantenimiento en la 
infraestructura de los planteles, sobre todo en el de 

Campeche, donde el Instituto de la 
Infraestructura Física Educativa del 
Estado de Campeche dejó sanitarios 
inconclusos y no dio mantenimiento al 
taller donde los jóvenes realizan sus 
prácticas; tampoco a la biblioteca que 
tiene 40 años.

La Gobernadora lamentó esta situación, 
que no se le diera la importancia debida 
a las instalaciones donde los jóvenes 
estudian, y los invitó a denunciar, no 
quedarse callados, porque hay que tener 
espacios dignos para el aprendizaje.
El secretario de Desarrollo Rural, Ramón 
Ochoa, acompañó a la Gobernadora 
para revelar que se detectó un presunto 
fraude en la compra de fertilizantes 
por 88 millones de pesos, destinados a 

productores del campo, particularmente campesinos. Ante 
las quejas públicas de algunos, se mandó a analizar un 
saco y el resultado fue que del 46 por ciento de fósforo que 
debe tener sólo encontraron 14.8 por ciento; de nitrógeno, 
de 18 por ciento que debía tener sólo encontraron .46 por 
ciento, prácticamente nada.

Ante ello, la Gobernadora recomendó tener cuidado en 
futuras compras, investigar quiénes son los proveedores, 
“hay que analizar si son fertilizantes de buena calidad, 
pues es gravísimo estafar a los que menos tienen, porque 
los campesinos ponen el 50 por ciento del costo”.

Sansores San Román se refirió a una publicación sobre 
su viaje a Guatemala, a una boda, y lamentó que algunos 
periodistas ya no investiguen. Aclaró que no tenía que 
pedir permiso al Congreso, pues su ausencia sólo fue de 
un fin de semana y no de 15 días que sí la obligaría a pedir 
ese permiso.

DESDE EL CUARTO 
PISO DEL PALACIO 
DE GOBIERNO, LA 
GOBERNADORA 
ARRANCÓ EL PROGRAMA 
CON LA PRESENCIA 
DE JÓVENES QUE 
PARTICIPARON EN UN 
CONCURSO DE PINTURA 
DEL CONSEJO ESTATAL 
DE POBLACIÓN.
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El gobernador Carlos Joaquín puso a 
disposición del gobierno federal un 
terreno donde, a partir del primero 

de diciembre de 2021, se establecerá 
el Batallón de Seguridad Turística de la 
Guardia Nacional, de nueva creación, con 
mil 445 elementos que tendrán como 
tarea la seguridad de la zona norte de 
Quintana Roo.

Carlos Joaquín acompañó al presidente 
Andrés Manuel López Obrador, durante 
la conferencia de prensa matutina en 
la 10º Brigada de Policía Militar, ramal 
norte, zona continental de Isla Mujeres, 
en la que se dio a conocer la creación de 
este batallón, que también contará con el 
apoyo de 126 elementos de la Unidad de 
Operaciones Especiales de la Secretaría 
de Marina.

Esta nueva unidad, que iniciará 
actividades por primera vez en Quintana 
Roo, reforzará la estrategia de seguridad 
en el estado para la protección de las 
y los quintanarroenses y los turistas 
nacionales y extranjeros, con prioridad 
en la atención de los municipios de Benito 
Juárez, Solidaridad y Tulum, informó el 
titular de la Secretaría de la Defensa 
Nacional de México Luis Cresencio 
Sandoval.

“Este batallón va a proporcionar la 
seguridad a toda el área turística y, 
conforme avance el año de 2022, se 
proporcionarán las herramientas para el 
trabajo y el equipamiento que requiere 
para atender esta nueva misión. El modelo 
que emplearíamos aquí por primera vez, 
con la Guardia Nacional en su especialidad 
en el área turística, se replicará en otras 
áreas de la República Mexicana, en los 
principales sitios turísticos”, puntualizó el 
secretario de la Defensa.

Durante la conferencia, el presidente de 
México reconoció el trabajo que realiza 
Carlos Joaquín en los diversos sectores 
económicos, sociales, de seguridad, de 
salud y de turismo, en beneficio de los 
quintanarroenses.

Por su parte, el titular del Poder Ejecutivo 
informó sobre las acciones realizadas en 
materia de salud en el estado para detener 
la pandemia generada por la covid-19.

Dijo que, en materia de salud, Quintana 
Roo se encuentra en color verde por 
cuarta semana consecutiva, con menos 
del cinco por ciento de hospitalización. En 
los últimos días, no hubo defunciones a 
causa de la covid-19.

“Se han vacunado a casi un millón de 
personas con esquemas completos, 
es decir, casi el 85 por ciento tiene un 
esquema completo y 99 por ciento con 
una sola dosis”, señaló.

“En recuperación económica, vamos 
por muy buen camino —destacó el 
gobernador—; en materia turística, se han 
registrado hasta 400 vuelos diarios. El 
sábado pasado hubo operaciones de 520 
vuelos en el Aeropuerto Internacional de 
Cancún, 95 mil pasajeros se movieron ese 
día. Tenemos una ocupación hotelera del 
73 por ciento en este momento, un verano 
con más de tres millones de turistas, y se 
espera un invierno con entre 90 y 100 por 
ciento de ocupación hotelera”, agregó.

En cruceros, añadió, más de 80 mil 
pasajeros visitaron el estado, 60 mil en 

Cozumel y 20 mil en Mahahual. Cozumel 
volvió a ser el primer puerto de cruceros 
del mundo.

Dijo también que se cuenta con equipo 
para tener mejores condiciones de 
limpieza en las playas ante la llegada del 
sargazo. “Al término de esta temporada, 
se recogieron más de 43 mil toneladas de 
sargazo en tierra y casi mil 500 en el mar. 
Hoy, nuestras playas están limpias y el 
mar transparente”, puntualizó.

Asimismo, el gobernador Carlos Joaquín 
señaló que Quintana Roo recuperó el 
primer lugar de generación de empleos 
en el país, con un registro de 65 mil 972 
empleos formales.

Esta recuperación económica, añadió, 
se incrementa con la sede de eventos 
deportivos muy importantes, como el 
Iron Man en Cozumel, que trae a más de 
tres mil competidores de varios lugares 
del mundo. Igualmente, Quintana Roo 
será sede, en 2023, del World Education 
Congress, evento que por primera ocasión 
sale de Estados Unidos y se realizará en la 
Riviera Maya.

Dijo el gobernador que, en el sur de 
Quintana Roo, Bacalar se recupera 
bastante bien y a Mahahual aún le falta 
recuperación respecto de las metas 
propuestas y en ello trabajan para 
lograrlo.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Quintana Roo contará con el primer Batallón de 
Seguridad Turística de la Guardia Nacional

HAY COORDINACIÓN Y TRABAJO EN 
CONJUNTO ENTRE EL GOBIERNO 
DEL ESTADO Y EL GOBIERNO 
FEDERAL PARA LUCHAR CONTRA LA 
DELINCUENCIA EN QUINTANA ROO, 
AFIRMA CARLOS JOAQUÍN.
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Por Aída López Sosa
aidamarialopez64@gmail.com

Tu alma es con frecuencia un 
campo de batalla en el que tu 
razón y tu juicio declaran la guerra 

a tu pasión y tus apetitos. Khalil Gibran, 
poeta libanés.

El tema de las pasiones humanas 
ha sido estudiado desde el principio 
de la civilización. Cuando se habla 
de razón no se refiere únicamente a 
pensar con lógica, sino al equilibrio 
del ser humano. Esto es no dejarse 
llevar por las circunstancias, sino usar 
el entendimiento para mantener la 
ecuanimidad; no abandonarse a las 
emociones. En contraparte cuando se 
trata la pasión no es precisamente la que puede sentirse 
cuando estamos enamorados, sino a los deseos que 
experimentamos en cuanto a apetitos y aversiones.

En la antigua Grecia el fin de los filósofos era despojarse 
de los apetitos incluyendo los sexuales, una forma de 
perfeccionarse hasta alcanzar el equilibrio. Platón se refería 
al amor como una grave enfermedad mental. En épocas 
más recientes la filósofa francesa Simone de Beauvoir dijo 
que cuando se despojó de su apetito sexual, resultado de la 
menopausia, pudo ver el mundo sin la niebla que ocultaba la 
claridad, lo mismo que le pasó a Sócrates cuando la madurez 
lo alcanzó.

En el caso de los sabios de la India la lucha humana está 
enfocada en gobernar las pasiones, los anhelos y los deseos, 
no en la obtención de cosas materiales como el alimento, la 
casa, los viajes o un carro último modelo. Para ello se auxilian 
de la meditación hasta alcanzar la iluminación. Consideran 
que los apegos son la fuente de todos los sufrimientos. 
Varias culturas y religiones como los judíos cabalistas, los 
gnósticos cristianos o los iluminados budistas, se dedican 
a las enseñanzas teóricas, técnicas, así como a los métodos 
para guiar las pasiones. El nirvana se alcanza cuando 
se enfrían estas y se funciona libre de todo malestar. La 
Bhagavad-gita, texto sagrado hinduista, sostiene la tesis 
de que el mayor enemigo del hombre es el deseo, debido 
a que todo lo consume y lo corrompe. En este sentido la 
sabiduría china coincide en que la razón conduce a la virtud 
y la pasión al vicio. Pero no todo está perdido, el hombre es 
capaz de transformar sus energías pasionales en el arte de 
vivir razonablemente, la creatividad es aliada para canalizar 
las emociones. Sigmund Freud al complejo tema le agregó un 
elemento más: el inconscinete. Cuando se es consciente de 
un deseo podemos recurrir a la razón para satisfacerlo pero, 
¿qué pasa si el deseo se enmascara? difícilmente podremos 
concientizarlo y por ende dejarlo satisfecho. Lo que aspira 
la mayoría de los humanos es que los niveles más elevados 
del pensamiento estén despojados de la intrusión de las 
pasiones.

Un punto de vista menos radical es la del budismo. El 
monje y erudito Nicheren, en el Japón del siglo XIII, concibió 

Diez Mundos o estados mentales 
en la vida cotidiana, mismos que 
interactúan simultáneamente de 
acuerdo a los pensamientos, los actos 
y las circunstancias. En el momento que 
emerge uno de ellos, los otros nueve 
desparecen.

El “Infierno” es experimentado por el 
individuo cuando le ocurre algo trágico o 
desagradable. Los trastornos mentales 
también son infernales. Las personas 
consumidas por el odio habitan el 
infierno. Este estado está más allá de la 
pasión y la razón. El “Hambre” se refiere 
al ansia. Las personas ansiosas viven 

con hambre; la adicción a las drogas es un tipo de hambre. 
A menudo la obesidad es el resultado de un hambre atroz- 
pasión extrema- de amor, afecto, sentido o propósito que 
conduce a ingerir alimentos en exceso. El “Instinto” se trae 
desde el nacimiento, es considerado un apetito animal y es 
pasión natural.

La “Ira” es algo más que perder los estribos. Existen personas 
que están constantemente malhumoradas o enfurecidas, 
en el mejor de los casos de manera intermitente. Otras 
son irritables con el menor estímulo y unas más tienen 
disposición a la discusión y a la crítica. La “Tranquilidad” 
es el estado pacífico en el que la mente está despojada de 
perturbaciones. Esta se alcanza después de satisfacer las 
necesidades, ya sea de sueño, alimento o recreativas como 
un viaje o una caminata extenuante.

El “Embeleso” es la felicidad repentina o el éxtasis que se 
siente con un logro de cualquier tipo. Es momentáneo y se 
disfruta mientras dure la dicha. El “Aprendizaje” hace uso 
de las facultades cognitivas, del razonamiento. Estar en 
cosas nuevas ejercita los músculos intelectuales, incluso 
leer las noticias o planear un viaje. La “Percepción” significa 
descubrir, crear, inventar y conectar. Es la razón inspirada por 
una pasión creativa.

La “Ayuda” es un estado mental generoso, en su nivel puro no 
busca recompensa ni devolución, solo erradicar el malestar 
y sustituirlo por bienestar, para alcanzar la plenitud. La 
compasión motiva a la razón para ayudar. El “Despertar” es 
el ideal que se debe tener para los nueve estados menos el 
de dormir. El estado mental del Buda es del pleno despertar, 
ayudan a sobrellevar el dolor y el sufrimiento, son inmunes al 
Infierno. Los nueves estados mentales restantes pueden ser 
impedimento para vivir en el ideal.

El mismo mundo es el infierno o el cielo para mentes distintas. 
Todos los estados mentales tienen una parte positiva y otra 
negativa, no se trata de erradicar uno u otro, sino de cultivar 
esa parte positiva, ya que de esta manera estaremos en el 
camino del mejor de los mundos posibles.

OPINIÓN CULTURA 

Entre la razón y la pasión: 
¿En cuál mundo vives?
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Con un magnífico hotel de lujo 
y una agencia de viajes que 
ofrece servicios exclusivos, el 

Grupo B¨O, con sede en San Cristóbal 
de las Casas, le apuesta al turismo 
de alto poder adquisitivo con una 
serie de experiencias únicas para 
disfrutar Chiapas a través de los 
sentidos.

Este grupo empresarial, liderado 
por los hermanos Carlos y Fernando 
Gutiérrez Hernández y Maximiliano 
Villegas, ha plasmado su visión 
para promover a Chiapas desde 
una mirada diferente, innovadora, 
personalizada, a fin de darle mayor 
potencial a este espectacular 
destino natural y cultural del sureste 
mexicano.

“¡Tú sueña, nosotros lo hacemos 
realidad!”, es el eslogan de 
Abetravesías, la agencia de viajes 
del Grupo B¨O que es capaz de 
realizar sobrevuelos desde el Cañón 
del Sumidero hasta el impresionante 
Volcán Tacaná -de poco más de 4 
mil metros de altura, ubicado en los 
límites con Guatemala-; organizar 
una comida a las orillas del bellísimo 
lago Pojoj en Montebello o de ofrecer 
experiencias gastronómicas en el 
restaurante Lum del Hotel B¨O, por 
donde han desfilado en los últimos 
12 meses reconocidos chefs con lo 
mejor de sus platillos gourmet.

“Chiapas está lleno de paisajes que 
merecen ser admirados a través 
de todos los sentidos: el oído, la 
vista, el tacto, el olfato y el gusto”, 
afirma Abetravesías. Abe significa 
“tu camino” en tsotsil, la lengua que 
predomina en Los Altos de Chiapas, 
junto con el tseltal. A su vez, B¨O 
significa agua y Lum, tierra en tsotsil.

Precisamente, los cuatro elementos: 
agua, tierra, aire y fuego, son la 
esencia del concepto del Hotel B¨O, 
un exquisito hotel boutique de lujo 
de 21 habitaciones, con un diseño 
acogedor y vanguardista, que no 

OPINIÓN TURISMO  

LA SECRETARIA DE TURISMO DE CHIAPAS, KATYNA DE LA VEGA 
GRAJALES (AL CENTRO) POSA CON GUADALUPE RODRÍGUEZ 
MICELI, SUBSECRETARIA DE PROMOCIÓN TURÍSTICA; 
MAXIMILIANO  VILLEGAS, EL CHEF ABEL HERNÁNDEZ Y CARLOS 
GUTIÉRREZ HERNÁNDEZ, EN LA CENA “OTOÑO FRANCÉS”, 
QUE OFRECIÓ EL RESTAURANTE LUM, COMO PARTE DE LAS 
EXPERIENCIAS GASTRONÓMICAS QUE ORGANIZA CADA MES CON 
RECONOCIDOS CHEFS DE TALLA INTERNACIONAL.

CARLOS GUTIÉRREZ 
Y MAXIMILIANO 
VILLEGAS, EN UNO 
DE LOS JARDINES 
DEL ESPECTACULAR 
HOTEL B¨O, DE SAN 
CRISTÓBAL DE LAS 
CASAS.

Especial / La Revista 

Grupo B¨O, un viaje por Chiapas
a través de los sentidos 
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pierde el encanto y la identidad de 
San Cristóbal de las Casas -Pueblo 
Mágico de Chiapas-; que mantiene 
un total respeto a la naturaleza y 
su decoración está inspirada en la 
cultura tradicional de la región.

El hotel tiene un Concept Store: 12 
Lenguas, Textiles y Objetos, creado 
por Carlos y Fernando Gutiérrez, Max 
Villegas y Margarita Cantú, donde 
se ofrecen diversos artículos con 
las mejores propuestas del diseño 
mexicano, en especial de Chiapas.

También tiene el restaurante Lum, 
con lo mejor de la gastronomía 
mexicana contemporánea, de la alta 
cocina regional y de la cocina de autor 
de Chiapas, una tendencia creciente 
que aspira a colocar al estado como 
un nuevo destino gastronómico de 
primer nivel. El chef titular es Víctor 
Hugo Olivera.

Carlos Gutiérrez y Max Villegas 
informan que, entre los planes del 
Grupo B¨O, figuran varios proyectos, 
entre ellos habilitar una plaza 
gourmet en el corazón comercial 
de San Cristóbal de las Casas, la 
cual tiene buen avance; construir un 
hotel (Nanda), restaurante (Ac’An) y 
bar (Muú) en Chiapa de Corzo, en la 
zona del embarcadero del Cañón del 
Sumidero, el cual ya está en curso, y 
construir a futuro otro hotel de lujo 
y espacios comerciales en Palenque, 
para contar con un circuito enlazado 
por Abetravesías para atender al 

turismo premium o de alto poder 
adquisitivo.

Si va a visitar “Chiapas, Espíritu del 
Mundo Maya”, como lo promociona la 
Secretaría de Turismo de esa entidad, 
y desea disfrutar la magia de la 
naturaleza, la cultura y el lujo, el Hotel 
B¨O es, sin duda, la mejor opción.

LOS CUATRO ELEMENTOS: 
AGUA, TIERRA, AIRE Y 
FUEGO, SON LA ESENCIA 
DEL CONCEPTO DEL HOTEL 
B¨O, UN EXQUISITO HOTEL 
BOUTIQUE DE LUJO DE 21 
HABITACIONES.

EL HOTEL TIENE UN CONCEPT 
STORE: 12 LENGUAS, 
TEXTILES Y OBJETOS, DONDE 
SE OFRECEN DIVERSOS 
ARTÍCULOS CON LAS MEJORES 
PROPUESTAS DEL DISEÑO 
MEXICANO, EN ESPECIAL 
DE CHIAPAS, ASÍ COMO EL 
RESTAURANTE LUM, CON LO 
MEJOR DE LA GASTRONOMÍA 
MEXICANA CONTEMPORÁNEA, 
DE LA ALTA COCINA REGIONAL 
Y DE LA COCINA DE AUTOR DE 
ESTA ENTIDAD.
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La muerte de Young Dolph a 
los 36 años en un letal tiroteo 
en Memphis llenó de tristeza 

al mundo de la música, él era una 
promesa del rap cuya carrera iba 
en ascenso, se encontraba en una 
tienda de galletas en su ciudad natal 
cuando fue atacado. Adolph Robert 
Thornton Jr, era padre de un niño y 
una niña.

Luego de la noticia muchos artistas 
y deportistas subieron a sus redes 
sociales mensajes lamentando su 
muerte y destacando que fue una 
gran persona, entre los famosos se 
encuentra Lebron James.

Por otra parte los artistas Travis 
Scott y Drake se encuentran en 
apuros tras ser demandados por 
750 millones de dólares después 
de los incidentes ocurridos en su 
concierto durante el festival de 
música de Astroworld, que dejó a 
cientos de heridos y 10 fallecidos 
entre ellos algunos menores de edad 
que asistieron con sus padres al 
concierto.

La demanda fue hecha por 125 
personas que acudieron al festival 
incluidos la familia de un joven de 21 
años que perdió la vida.

Justo un día antes de que la noticia 
de la demanda saliera a la luz se 
pudo ver a Drake junto con Ye y 
se especula que ambos artistas 
podrían ofrecer un concierto el 9 de 
diciembre, aunque tras la demanda 
que enfrenta Drake no se sabe si eso 
pueda ocurrir.

Nos encontramos ya a menos de 
una semana de que salgan las 
nominaciones para los Grammys 
de este año, la cual es una de las 
ceremonias anuales más esperadas 
ya que vemos a nuestros artistas 
favoritos ser premiados por el gran 
arte que crean.

Entre los más posibles para ser 
nominados podemos ver a la 

joven promesa Olivia Rodrigo, ella 
podría ser nominada para Mejor 
Artista nueva, su álbum ha sido 
uno de los más escuchados por las 
multitudes este 2021, otra artista 
que todos conocemos y que tiene 
grandes posibilidades de obtener 
un galardón es Taylor Swift la cual 
ha destacado mucho por su nuevo 
álbum Evermore, Taylor ya cuenta 
con tres premios y espera ir por más.

No obstante, una de las personas 
que más se espera ver arriba del 
escenario es a Bad Bunny, este 
artista latino ha sido uno de los 
más escuchados a nivel mundial y 
ha creado mucha controversia, ya 
que lo puedes escuchar inclusive en 
países donde la gente no es de habla 
hispana pero su música llega a cada 
rincón, es un claro ejemplo de lo que 
un latino puede conseguir si no se da 
por vencido.

El día 23 ya podremos ver a los 
nominados para estos premios y el 
31 de enero de 2022 es la gala anual 
de los premios.

Adele sigue en el juego, después 
de anunciar su nuevo álbum “30”, la 
artista volteó de cabeza las redes 
sociales dejando a todos con más 
ganas de su música, sus seguidores 
están muy emocionados y ansiosos 
de que el álbum ya se encuentre 
disponible, mismo que estará 
disponible este 19 de noviembre.

Se espera que el trabajo de la 
británica gane premios y llegue a 
ser uno de los top charts junto con 
el nuevo álbum de Taylor Swift 
denominado “RED”.

El mundo de la música está de luto
Young Dolph estaba en Memphis 
para su sorteo anual de Acción 
de Gracias, se dirigía al evento 
para repartir pavos cuando se 
detuvo en la panadería y recibió 
un disparo mortal.

Olivia Rodrigo, Taylor Swift, Bad Bunny 
y Adele son los artistas con altas 
posibilidades de obtener un Grammy.

Por Eduardo Menéndez Gaber 

OPINIÓN MUSIC WORLD   
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